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校园食品安全，既要自查更要常态化监管

　　市场监管总局联合
教育部、国家卫生健康
委、公安部 31 日发布通
知，要求统筹做好疫情
防控和秋季学校食品安
全工作。校外供餐单位
和学校要严格落实食品
安全主体责任，采取有
力措施消除食品安全风
险隐患，并在开学前全
面开展自查。（8 月 31
日 新华社）
　　幼儿园 、学校食品
安全直接关系到广大师
生的身体健康和生命安
全，关系到幼儿园 、学
校的正常教学秩序。随
着幼儿园 、学校生源的
增加和学校寄宿制学生
的增多，部分幼儿园 、
学校食堂管理的后勤工
作社会化，食品安全隐
患依然不同程度存在，
幼儿园 、学校的食品安

全不容忽视。
　　近年来幼儿园 、学
校食品安全事件时有发
生，不断触痛了公众的
神经。究其主要原因是
幼儿园 、学校管理责
任落实不到位、常态化
监管不到位。个别幼儿
园 、学校主要领导对食
品安全工作重视不够，
对幼儿园 、学校承担食
品安全主体责任，校长
园长是学校、幼儿园食
品安全第一责任人认识
不清，食堂从业人员食
品安全意识淡薄。部分
幼儿园 、学校食品安全
管理制度落实不到位，
食堂存在食品原料及食
品相关产品采购中没有
坚持索取并存留相关的
证明文件、冷藏食品没
有分类且生熟未分开储
存、食品留样不规范、

存在超加工经营能力供
餐的现象。部分幼儿园 
、学校存在无证经营和
从业人员无健康证明情
况，不少食堂管理人员
和工作人员对消毒方式
和具体操作不清楚，等
等。
　　如安徽芜湖市鸠江
区童馨幼儿园后厨现场
发现生有米虫的大米和
过期的白醋事件，就暴
露出该园食堂进货把关
不严、进货查验制度形
同虚设。又如安徽宿州
市萧县教体局因部分学
校供应的学生牛奶疑似
存在安全隐患，经检测
合格后恢复供奶，要求
班主任提前一小时试喝
事件。还有去年河南省
商丘市虞城县站集镇、
杜集镇、黄冢乡等多个
学校上百学生在学校午

餐后发生腹痛、腹泻等
不良反应事件，都凸显
了营养餐的食品安全问
题。
　　民以食为天，食以
安为先。各地市场监督
管理部门与教育部门应
将幼儿园 、学校食堂食
品安全工作作为重点工
作来抓，充分利用监管
部门专业优势和主管部
门行政资源优势，形成
监管合力。经常性开展
幼儿园 、学校食堂食品
安全随机抽查与不定期
检查工作，确保检查到
位、督促整改到位、处
罚措施到位。要强化幼
儿园 、学校食品安全主
体责任，明确校长、园
长是学校、幼儿园食堂
食品安全第一责任人。
建立幼儿园 、学校食
堂食品安全责任追究制

度，对玩忽职守、疏于
管理，导致幼儿园 、
学校发生食品安全事故
的，依据《食品安全法》
相关规定追究幼儿园 、
学校和相关责任人的责
任。幼儿园 、学校食堂
要做好菜品留样备检工
作，探索建立食堂开支
及菜品公示制度，接受
社会公众监督。
　　总之，只有落实好
网格化、痕迹化、台账
化的日常监管要求，坚
持幼儿园 、学校食堂食
品安全日常监管与专项
整治相结合，做到日常
监管不放松，让常态化
监管发挥全天候效用，
才能筑牢幼儿园 、学校
食品安全防线，才能确
保学生就餐既有营养又
安全卫生。
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名医坐堂“夜诊”，缓解“一号难求”
　　自今年 6 月 1 日起，
天津医科大学总医院组
建了一支由 24 名专家组
成，覆盖心血管内科、
肾脏内科、消化内科等
11 科室的“夜诊”团队，
利用每周一到周四晚 5
点半到 8 点为患者提供
夜间医疗服务。市民刘
女士深有感触地说“白
天忙工作，总是没时间
带老人来医院，让老人
自己出行又不放心，开
设夜间门诊太方便了。”

（8 月 31 日 《人民日报》）
　　看病难，看名医更
是难上加难。城市大型
医院知名专家身兼数
职、分身乏术，除了日
常坐诊、手术外，还承
担教学、医疗科研、学
术研讨等任务，白天几

乎满负荷，很难挤出时
间增加门诊量。一些远
道而来、慕名而至的患
者要想找专家看病，可
以说是“一号难求”，
有时甚至比登天还难。
特别是上班一族，本人
看病或陪同老人、孩子
看病，有时挂不上专家
号，更是心急如焚，找
人托关系折腾得够呛。
患者纷纷反映，部分专
家出诊量较少，挂号难。
　　看名医难，除了名
医资源有限、工作繁忙
等客观因素制约外，一
些本可以在基层医院特
别社区医院、乡镇卫生
院诊治的“小毛病”，
由于患者及其家人一味
信奉名医，纷纷拥进人
满为患的大城市医院。

“小病大看”“小病大
养”，让本就匮乏的名
医资源更加捉襟见肘，
加剧了名医挂号难。
　　民有所呼、医有所
应。天津医科大学总医
院通过统筹调配医院名
医资源、合理安排名医
时间，组建了一支专家
“夜诊”团队，运行仅
2 个月，累计夜间接诊
患者 1370 人次，最高每
日接诊 81 人次，一定
程度缓解了看名医难的
问题。另据记者了解，
近日，天津市卫生健康
委在该院先行先试的基
础上，制订了试点实施
方案，拟将夜间门诊进
一步拓展到安排知名专
家和部分医务人员利用
业余时间为患者提供诊

疗服务，积极鼓励全市
综合医院、专科医院、
中医医院、基层医疗卫
生机构国医堂开展“业
（夜）诊”服务，必将
进一步满足患者对高品
质医疗服务的需求。
　　医院无论是开展名
医“夜诊”，还是“业
诊”服务，都是权宜之
计，必须长远谋划、综
合施策。就当前而言，
医院要把一些知名专家
从永远奔走在学术研讨
会、学术年会的路上拉
回来，让他们心无旁骛、
凝心静气为患者提供诊
疗服务。同时，统筹调
配名医资源、合理安排
出诊时间，尽最大努力
保障名医供给。特别是
对边远地区、医疗条件

有限的疑难杂症患者，
利用现代科技手段，全
面推行名医远程会诊，
满足老百姓对高品质医
疗服务的需求。
　　此外，还要积极引
导患者小病进社区医
院、乡镇卫生院，防止
大城市医院人满为患。
就长远而言，国家应加
大基层医院特别是社区
医院、乡镇卫生院的投
入，更加重视高素质医
疗人才队伍建设，培养
更多名医名家。同时，
进一步改善名医福利待
遇，充分调动他们投身
基层医疗事业的积极
性，促进区域、城乡医
疗资源均衡，让名医“一
号难求”成为过去时。
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治理违规改装电动车，需多方综合发力

　　近日，新京报记者
走访北京电动车市场发
现，多家车店存在非法
改装行为。十里河一带
的 6 家门店中，有 4 家
店可以提供改装，其中
不乏爱玛、绿源、新日
等知名品牌电动车店。
记者调查发现，为了满
足一些车主对续航和
速度的要求，部分车店
私自给车主提供改装超
标电池和解除限速等服
务。（8 月 30 日 《新京
报》）
　　要求车店进行改装
的车主有的是为了出勤
和通行，也有借此谋生

的骑手。改装的项目主
要有更换大功率电池和
解码调速，来获得更快
的速度，加装多块大容
量电池来获得更强的续
航。然而速度，续航方
面的大幅提升代价就是
安全性大幅降低。粗暴
的改装手法，二手或不
合规定的高电压大容量
电瓶都是会加大危险性
的因素，而这两项因素
却相当普遍地存在于改
装车店中。
　　2019 年 4 月实施的
《电动自行车安全技术
规范》规定，电动自行
车的车速最高不得超过

25km/h，蓄电池标称电
压小于或等于 48V。相
关规范的出台正是为了
保障电动车骑手本人和
路上其他行人和车辆的
安全。而现在却可以便
捷地到电动车店进行改
装，这无疑违反了规定，
也增加了交通事故和电
动车自燃的风险。
　　违规改装电动车的
泛滥与电动车有关的监
管缺乏不无关系。在记
者的暗访视频中，车店
店主就多次提及“没有
人管这些的。”交通部
门、市场监管部门要对
在路上行驶的违规电动

车，以及出售和改装违
规电动车的车店进行处
罚和取缔。好在目前监
管愈发强力，今年 5 月，
北京市市场监督管理局
就在全市范围内开展了
为期 6 个月的专项治理
行动，打击非法改装销
售不合格电动车及蓄电
池。截至 7 月，已立案
查处各类电动车违法行
为 45 起，查扣非法电
动自行车 61 辆，罚款近
50 万元。希望有关部门
可以加大力度，给我们
广大市民一个更安全的
交通环境。
　　电动车的违规改装

与骑手、车店、相关部
门有关，更与我们的每
个人都有关系，需要多
方综合发力来治理。普
通市民见到违规电动车
和违规车店要及时举
报；外卖平台要改善算
法，提高外卖骑手保障，
让骑手们不必为了生存
去争分夺秒冒巨大的安
全风险；社区相关工作
人员要为居民提供便
利，加强社区规划减少
居民对改装的需求；电
动车生产厂家要加强技
术改进，让自家电动车
更方便，更安全。
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